
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 12 DE JUNIO DE 1795.

Hamburgo 16 de Abril.

Acaba de llegar aquí noticia de haber entrado en Cuxhaven 800 hombres de tropas Hannoverianas con algunas piezas de artillería, las cuales se colocarán en los diques á fin de defender la embocadura del Elba por la parte del Norte.

Refieren los últimos avisos de Varsovia que de los movimientos que se observan en el ejército Ruso puede inferirse que tiene orden de ponerse en marcha para los confines de Turquía baxo el mando del Feld Mariscal Conde de Suwarow.

Consta por cartas de Copenhague del 9 de este mes haberse expedido una orden para que todos los Oficiales y soldados de los Regimientos de Holstein, que están con licencia, se restituyan á sus cuerpos y se presenten en sus respectivas banderas para el dia 16 á mas tardar. Por otra orden se previene que á fin de remover los obstáculos que podrian presentarse para el armamento de la esquadra, los marineros matriculados no permanezcan mas tiempo en los buques mercantes.

Osnabruck 7 de Abril.

Se han retirado los Franceses hácia el Yssel y han evacuado el Ducado de Cleves, el de Meurs, y toda la Güeldres Prusiana; desde 27 de Marzo habian suspendido el cobro de contribuciones en aquellos paises. Se ocupan tambien en conducir hácia Holanda la artillería que habian colocado en las márgenes del Ems. Dícese que asimismo se ha retirado un cuerpo de 500 hombres que estaba en la parte de la Frisa Oriental situada al otro lado de aquel rio.

Xanten, cerca del Rhin, 9 de Abril.

El ejército Frances del Sambre que se retira al otro lado del Mosa, lleva consigo una artillería muy crecida, y mucho ganado del que se provee en Holanda. El número de enfermos de

de dicho ejército se regula en 2000 hombres; en un solo transporte, que venia de Cleves aquí, murieron 399. En los demas ejércitos enemigos se padecen enfermedades con igual fuerza y mortandad.

Calcar, Cleves, Nimega y los contornos de todas aquellas ciudades, están ya libres de Franceses.

Francfort 12 de Abril.

Se asegura que el Príncipe de Condé ha sido llamado á Viena para un asunto muy importante.

A mediados del mes último intentáron los Franceses volar el castillo de Bentheim; pero la celeridad con que quisieron ejecutarlo impidió que lo consiguiesen. No solo han abandonado aquella ciudad sino tambien las de Schutdorf y Gildehaus, retirándose hasta O'densaal.

Cerca de Cásel, arrabal de Maguncia, forman los Imperiales un gran campamento. En la parte opuesta á la misma plaza se reúnen tambien los Franceses y hacen disposiciones muy activas; pero aunque les llegan refuerzos, se minoran casi al mismo paso por las enfermedades. Lo propio ha sucedido en el ejército que ha bloqueado á Luxêmburgo, del qual ha perecido la mayor parte por los frios, los trabajos de la campaña, la falta de víveres y el contagio; por este motivo son muchas las tropas que acuden para reemplazar á las que pasaron el invierno delante de aquella plaza. — Esta especie de epidemia, que tantos estragos ha hecho en los ejércitos de la Convencion, tiene un carácter particular; los enfermos mueren por lo regular en el término de 48 horas: se les cubre casi enteramente el cuerpo de manchas que á poco rato se ponen de color cárdeno, é inmediatamente corrompen la carne, é infestan la masa de los humores.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 5 de Mayo.

Ha llegado á Liverpool el navio mercante nombrado Hope; viene de los Estados Americanos, y trae noticia de haberse publicado allí con mucha satisfaccion de aquellos pueblos el tratado concluido entre la Gran Bretaña y el Congreso.

En el Parlamento Hibernico presentó Mr. Grattan el 24 de Abril el bill para la *emancipacion* de los Católicos; leyóse por primera vez, y se mandó imprimir, suspendiéndose la segunda lectura hasta el dia 4 de Mayo.

Apénas llegó á Brest el Caballero Edém para ajustar un can-

cange de prisioneros, le propusieron con fuertes instancias de parte de la Junta del Bien público se transfiriese á Paris; pero como no tenia orden para ir á aquella capital se negó á dicha proposicion, y entónces le significaron que fuese por mar á Dieppe, en donde hallaria un Comisario con quien negociar sobre dicho cange. Se sospecha que la referida Junta del Bien público deseaba sondear á Mr. Edem sobre las disposiciones del Gabinete de Lóndres respecto á la Francia.

Léese en una Gazeta Inglesa que esta Corte ha concluido un tratado de alianza con la Emperatriz de Rusia, y que se envió á Petersburgo por Mr. Eaton, Secretario de la Legacion Británica en Rusia, el qual llegó aquí á mediados de Marzo trayendo, segun se cree, dicho tratado para que se ratificase por S. M. Brit. Ignóranse las condiciones de esta alianza; dicen no obstante que la Emperatriz se obliga á auxiliár á la Inglaterra con 4000 hombres y 12 navios de línea durante su guerra con Francia.

En orden á las turbaciones que se dixo haberse suscitado en algunos parages de la India, contiene una carta de Madras las noticias siguientes: „El Capitan Read, á quien está encargado el Gobierno interino del distrito de Burrahmahul, avisa haber llegado allí mas de 1200 personas de una secta particular de Mahometanos: la mayor parte de ellos es muy hábil en todo género de oficios mecánicos. Fuéron echados de los dominios de Tipoo á causa de las violentas disputas que se movieron entre ellos y otros sectarios á quienes por sus propias opiniones favorecia el mismo Tipoo; tratábase de un punto religioso relativo á Mahoma: sostenian los primeros que este legislador se habia aparecido á sus secuaces 200 años hace; y los segundos afirmaban que no debia aparecerse hasta de aqui á dos siglos. Llegó á tal extremo el furor de ámbos partidos, que Tipoo juzgó á propósito mandar que el primero cediera de su dictámen y siguiese los mismos puntos que él seguia, ó de lo contrario abandonase inmediatamente sus dominios. No queriendo ellos mudar de opinion, dexáron su patria, y se refugiáron al pais de Burrahmahul con mucha satisfaccion de Mr. Read, que conoce las grandes ventajas que resultarán de ello á aquella parte de territorio nuevamente adquirido por el Gobierno Ingles.”

Amsterdam 12 de Abril.

Han promovido los Estados Generales á Teniente General de infantería á Mr. Souliard de Leefdael; y han nombrado para Ministro plenipotenciario en la Corte de Suecia á Mr. Van-Dedel, hijo del último Embaxador de Holanda en Constantinopla; y á Mrs. Costeius y Wit para Ministros en Copenhague y los Cantones Suizos.

Ha declarado el General Pichegrú haber cedido su mando al General Moreau. La Junta de Confederacion ha propuesto se señale al mismo Pichegrú una pension de 100 florines por los servicios que ha hecho al Estado; y ademas los Estados Generales han resuelto enviarle una patente de General honorario de Holanda con 100 florines anuales por via de pension.

Los Representantes interinos de este pueblo han publicado un edicto quejándose de que no se completa el empréstito de 8 millones de florines para las urgencias de esta ciudad: y añaden que á fin de no omitir medio alguno ántes de tomar la resolucion de exígir por fuerza el pago de esta suma, cuyo cobro es urgente, quedará el empréstito abierto todo este mes, ofreciéndose un premio á los que contribuyan desde luego con toda la parte que les corresponde adelantar.

Una Junta de Judíos solicita se permita contraer matrimonios entre ellos y los Christianos, y al mismo tiempo pide que se suprimán todas las tribus.

Ginebra 24 de Abril.

Muchos Eclesiásticos Franceses emigrados, que desde Basilea y otras partes se restituyéron de buena fe llamados á su patria, han sido presos al entrar en ella, ignorándose el destino que se les dará. Se sabe que el 16 del corriente dispuso la Convencion de Paris á proposicion de Charlier que las Justicias de los Departamentos envíen cada 10 dias una lista de los emigrados y de los Sacerdotes sentenciados á destierro que vuelvan á Francia.—En la sesion de este mismo dia hizo Tallien en nombre de la Junta de Salud pública, de que era vocal, una relacion de los crímenes que mancháron las conquistas de los Franceses en España, particularmente en Guipuzcoa y Vizcaya; dixo: „Nuestras tropas señaláron su entrada con el pillage y con crueldades inauditas. Se prendió á los Sacerdotes, se arrancó de los claustros á los Religiosos y á las Religiosas, y amontonados en carros fuéron arrastrados hasta Bayona, en donde pa-

de-

deciéron los tormentos mas horribles. Columnas de tropas se adelantáron hácia Vizcaya llevando consigo la muerte y la devastacion; ciudades y aldeas fuéron reducidas á cenizas; aquellos valles en que habia reynado hasta entónces la paz y la seguridad, se convirtieron en teatro de las mas atrocés crueldades. Los Franceses robáron las mugeres, y degolláron inhumanamente á los que de rodillas les pedian la vida. Tal era el modo con que se conducia el gobierno de Roberspierre para conquistar los pueblos...." Propuso luego Tallien se comisionase á la Junta de Salud pública para que extendiese una proclama desaprobando formalmente aquellos delitos, y que ademas se castigase á los opresores de aquellas provincias. Decretóse así, añadiendo que dicha proclama se traducirá en idioma Español, y que los hombres indignos del nombre de Republicanos que cometieron tantas atrocidades en España, mucran en un cadalso en la ciudad de S. Sebastian.

La viuda del Diputado Duchezeau se presentó en la Convencion el 18, y pidió se rehabilitase la memoria de su marido guillotinado en Rochefort durante el mando de Roberspierre. Toda la Asamblea se conmovió al oír este recurso. Hicieronse varias proposiciones para que se decretase que Duchezeau habia muerto víctima de la tiranía, para que se castigasen los que habian contribuido á su muerte, y para que se restituyesen sus bienes á su familia, supuesto que habia perdido la vida á causa solamente de sus opiniones. Tallien dixo que mas de 40 Representantes habian sido degollados por el mismo motivo, y aun algunos de ellos por su dictámen y voto en la causa y sentencia de Luis XVI; y pidió que lo que se decretase á favor de la memoria de Duchezeau sirviese de exemplo para hacer la misma justicia con Camilo-Desmoulins, Philippeaux y otros que fuéron asesinados; pues asesinato llaman ahora lo que entónces justicia. Otro vocal pidió lo mismo á favor de Danton. Al fin se acordó encargar á las Juntas presentasen un decreto que abrace todas estas proposiciones, y que se imprimiesen á costa del Gobierno la peticion de la viuda de Duchezeau y las cartas de su marido. — En seguida dió cuenta Cambaceres de haber la Junta de los 7 desempeñado el encargo de disponer las leyes fundamentales de la Constitucion para ponerlas en execucion parcial y sucesivamente. Formarése otra Junta de 11 Representantes á fin de coordi-

nar

nar y ampliar las leyes que se juzguen indispensables para la distribución del territorio, el estado político de los ciudadanos, la soberanía del pueblo, el poder ejecutivo y el legislativo, las relaciones con las Potencias extranjeras, las rentas, la fuerza pública, y la Convencion. Se propone á todos los ciudadanos comuniquen sus ideas relativamente al código constitucional.

Han sido presos en Paris los autores de los Diarios intitulados Acusador público, y Correspondencia política, por que todos los dias injuriaban en sus obras á Tallien, Merlin de Thionville y Syeyes; pero como estos Representantes opinaron siempre á favor de la libertad de la imprenta, causa mucho descontento la prision de dichos escritores, que no tienen mas delito que el de usar de aquella libertad.

Liorna 29 de Abril.

Antes de ayer ancló en este puerto la esquadra Inglesa en número de 15 navios de línea (entre ellos 5 de tres puentes) y 4 fragatas, además de 2 navios de línea Sicilianos y otras tantas fragatas de la propia nacion. Estas fuerzas unidas vienen de cruzar sobre la costa de Francia. La misma tarde fondeó otro buque Ingles de 44 cañones, nombrado el Argos, escoltando algunas embarcaciones procedentes de Génova.

El Capitan de un barco mercante, que ha llegado de Tolon aquí en 4 dias de navegacion, declara que la esquadra Francesa se está reparando en aquel puerto de los daños que le causaron los Ingleses; el total de buques que allí quedaban era 20 navios de línea, 12 fragatas y otros tantos buques menores. Se proponian los Franceses alistar 16 navios para que saliesen al mar en todo el mes de Mayo; los otros 4 se hallan tan mal tratados que necesitan mucho mas tiempo para componerse.

De Milan escriben que la noche del 23 creciendo repentinamente el rio Po se llevó el puente, por lo qual fué preciso suspender la marcha de algunos cuerpos de tropas de Lombardía.

Madrid 12 de Junio.

El General en xefe del ejército de campaña de Cataluña D. Joseph Urrutia en carta de 4 del corriente participa lo que á la letra sigue:

„ Paso á manos de V. E. el detall de las acciones del 26 del corriente, que ofrecí en mi anterior última, para puntual noticia de S. M.

Des-

Desde el viejo castillo de Báscara, al qual se han hecho algunos reparos y obras provisionales para poder resistir un golpe de mano, y que guarnece parte del cuerpo franco mandado por el Capitan D. Pedro de Echevarría, salió al amanecer del dia citado el Subteniente D. Joseph Ruiz con 30 hombres con el fin de hacer la descubierta en el terreno de su frente de la parte opuesta del rio hasta la ermita de Pontos. En las inmediaciones de aquel punto encontró con una columna enemiga de algunos 200 hombres, que se dirigia á la altura de Casa-Vicens; el fuego de la partida, sostenido con bizarría y discrecion, retardó considerablemente la marcha de aquella columna, que al fin desistió de su ruta luego que se aumentó nuestra oposicion con 60 hombres tambien del cuerpo franco, que á las órdenes del Subteniente D. Juan Becerra pasó al socorro de la primera, portándose los Comandantes é individuos de ámbas con la mayor brillantéz. Entre tanto se desprendió otra columna de 3 á 400 infantes y 600 caballos con quatro cañones de á 8 y dos obuses de á 6 por el camino real, desplegando en el llano é inmediaciones de la ermita de Sta. Ana, desde cuya situacion rompiéron su fuego de artillería contra Báscara y Calabuig; correspondió Báscara con las pequeñas piezas de su dotacion, pero para contrarestarlo y hacerlo callar enteramente dispuso el General Comandante de la vanguardia D. Ildefonso Arias de Saavedra que se adelantasen á Calabuig y al Morro de Rabel un cañon de á 8 y un obus de á 6 de la artillería de posicion, y un cañon y obus de á 4 de la de á caballo, dirigidas estas dos últimas piezas por el Capitan D. Luis Babelon, y las primeras por D. Joseph Portillo, y protegidas todas por un batallon del Regimiento de Mallorca, á las órdenes de su Teniente Coronel el Brigadier D. Juan Joseph de S. Juan, el segundo de la Corona, que mandaba el Capitan D. Rafael de Zúñiga, y la division de dragones de Almansa y Villaviciosa al mando del Brigadier D. Joseph Luis de Miñano. Al mismo tiempo empezaban Arias y su segundo el Conde de St. Hilayre á reunir tropas hácia nuestra derecha, con la mira de pasar con ellas y con algunas otras piezas de la artillería de á caballo, que mandaba el Teniente D. Joachín Caamaño, el vado de Areas, y tomar la espalda ó flanco izquierdo del enemigo; pero abandonando este precipitadamente su posicion, obligado por el fuego de nuestra artillería, y el tiroteo de la tropa de Eche-

varria, apresuráron los Generales dichos quanto fué posible su movimiento, vadeando por las inmediaciones de Calabuig, y adelantando partidas sobre el enemigo, que replegado á las alturas de Pontos y Armadas, daba á conocer su intento de atraer los nuestros á los bosques. En efecto se acabó de manifestar muy presto por el fuego vivo que sufrieron nuestras partidas así que empezáron á acercarse, é inmediatamente mandé al Quartel Maestre D. Gonzalo O. Farrill que pasase el rio con las dos compañías de Gastadores del General, y el resto del cuerpo franco, y avanzando partidas á entretener el fusileo ayudase á medir los proyectos del enemigo, y procurase fixarle en su actual posicion para dar lugar á que el grueso del ejército, puesto ya en marcha, llegase á envolverle. Executólo en el momento O. Farrill, y se empeñó entónces el fuego con la mayor viveza, concibiendo yo ya esperanzas de ver logrado mi plan, que verosimilmente hubiera causado su total destruccion. Al Mayor general de infantería D. Pedro Mendinueta mandé que acelerase el movimiento de las tropas que debian pasar el rio, y lo pasáron con efecto por los vados de Vilajuan la division del Mariscal de Campo D. Gregorio de la Cuesta al cargo de este General, y de D. Francisco Taranco, compuesta de la brigada de granaderos y cazadores Provinciales, la de Granada y Guadalaxara; lo pasáron igualmente por los vados de la izquierda, y marchaban á tomar por retaguardia el flanco derecho enemigo, los Mariscales de Campo D. Juan Miguel de Vives, y el Marques de la Romana con su respectiva division; se hallaba en Peret executando igual movimiento con la brigada de Sevilla el Mariscal de Campo D. Antonio Cornell, y acompañaba toda esta operacion la marcha de los Carabineros Reales conducidos por su Comandante el Teniente General D. Antonio de Córdoba y Heredia, que estaban prontos á cargar la izquierda, y los cuerpos de caballería y dragones adictos á la division de vanguardia, mandados por sus Brigadieres Don Fernando Cagigal, D. Joseph Luis Miñano y Marques de Alos; pero no se atreviéron los enemigos á esperar, y emprendiéron aceleradamente su retirada, quedando vanos sus diligentes esfuerzos que hicieron á porfia así la infantería como la caballería, dragones y artillería. Un cuerpo de 200 hombres que se detuvo algun tanto en una de las alturas de Armadas, ya sea para proteger su retirada, ó queriendo llevar adelante su proyecto de

de atraernos á punto que les fuese ventajoso, fué atacado con tanta bizarría por el cuerpo franco, por partidas de la Corona, del batallon del General, del primero de Barcelona, de Navarra y granaderos de Ceuta, que abandonó el puesto no obstante la superioridad de fuerzas triplas ó quádruplas, entregándose á la mas desordenada y vergonzosa huida, perseguido hasta cerca de su campamento de Sta. Leocadia por nuestras partidas.

Perdida enteramente la esperanza de renovar por aquel dia el combate, mandé retirar las tropas, llenándome de júbilo el ver con quanto anhelo solicitaba todo el ejército Español la gloria de las armas del Rey.

Despues de celebrar los Generales el intrépido espíritu y la firmeza de quantos Oficiales y demas individuos concurrieron á la accion, recomiendan particularmente á los Subtenientes de la Corona D. Joseph Bru y D. Patricio O-Hanrahan, á D. Ventura García y D. Joseph Moriano, Capitan y primer Subteniente del batallon del General, al Capitan D. Pedro Echevarría, á los Tenientes D. Diego Forquemada y D. Joseph Fiñon, y á los Subtenientes D. Joseph Ruiz, D. Juan Becerra y D. Antonio Ximenez del cuerpo que manda el mismo Echevarría; al Sargento primero y tiradores de la Corona Joseph Framis, Roque Melendez, Francisco Torres y Pasqual Andres; resultaron muertos el Cadete del Regimiento de Mallorca D. Felipe Vives y un soldado del cuerpo franco; heridos D. Jacinto Deuloten, Cirujano del Regimiento de la Reyna, un pífano de Mallorca, un Cabo y 3 soldados de la Corona, un Sargento, un Cabo y 12 soldados del batallon del General, uno de Voluntarios de Barcelona, y 9 del cuerpo franco; contuso D. Manuel Gomez, Ayudante de Mallorca; y prisioneros un soldado de Algarbe, y otro del cuerpo franco. De estos últimos se tomaron 5 á los enemigos, habiendo sido muy considerable su pérdida de muertos y heridos; se vió que retiraban muchos carros de ellos, y dexaron en el campo porcion de los primeros, no obstante su conato acostumbrado de ocultarlos, abandonando tambien en su fuga algunos heridos.

En aquella misma mañana dirigieron los enemigos un cuerpo de 800 hombres, incluidos 100 ó mas de caballería, con 4 cañones y 2 obuses contra el destacamento que cubre nuestra derecha, que se compone de solo un batallon de Voluntarios de la Corona, 150 Miqueletes del tercero de Gerona, los Húsar-

res Españoles, 2 esquadrones de Voluntarios de caballería y 6 piezas de artillería; era bien manifiesto el empeño de los contrarios de arrollar y destruir aquel pequeño cuerpo nuestro para correr despues las hermosas llanuras que defiende, pero quedaron vergonzosamente frustrados sus proyectos sin que llegase á pasar el rio ni uno solo de los suyos, aunque traian fuerzas seis veces mayores á lo ménos que las nuestras. Al primer aviso de que se veian enemigos por los vados de Armentera y Barveralla marcháron á este 3 compañías de la Corona mandadas por su Sargento mayor D. Francisco Soler, los Miqueletes á la órden del Teniente Coronel D. Juan Andres Isola, el tercer esquadron de Húsares á las de su Comandante el Coronel D. Joachín Romero; otro de Voluntarios de caballería á las de su Sargento mayor D. Felipe Polanco; 2 piezas de artillería de á caballo, dirigidas por el Capitan D. Antonio Ibarra. No se contentáron estas tropas con estorbar el paso de los enemigos, sino que á su vista y á viva fuerza pasáron el rio, adelantándose luego el Capitan D. Rafael Menacho por medio del llano con su compañía atrevidamente, y desalojó á los enemigos que ocupaban un bosque inmediato, prosiguiendo despues protegido siempre por el resto de tropas, y los echó igualmente de Torruella; replegados á otro bosque los enemigos, y sostenidos por fuerzas muy considerables formadas delante de Villacolum, se trató de volverlos á atacar, marchando á ejecutarlo Menacho con su compañía por la derecha, el segundo Teniente Don Angel Blanco con media compañía y porcion de Miqueletes por el centro, y los demas por la izquierda en amenaza de cargar su flanco; hizo el enemigo alguna resistencia, pero aturdido del desprecio de su fuego, buscó á toda priesa el apoyo de su reserva. Alejado ya pues el enemigo, y creyendo prudente los nuestros el precaverse de ser cortados por 2 fuertes columnas enemigas que maniobraban con este intento, emprendiéron la marcha hácia la primera posicion; pensáron aprovechar los contrarios aquel momento que les parecia oportuno, y se arrojáron impetuósamente sus Húsares sobre nuestra retaguardia que mandaba Menacho; hubieran logrado tal vez poner en derrota alguna partida con aquel movimiento tan rápido; pero apenas lo observó Romero, mandó volver caras á la caballería, y atacar á la enemiga, la qual huyendo á rienda suelta, desistió de su intento con la mayor cobardía. Siguiéron los nuestros tranqui-

quilamente su marcha , pasáron el rio al abrigo de las 2 piezas de á caballo que se habian anticipado para el objeto , y de un cañon de á 8 y un obus de á 6 que habia colocado el Teniente D. Hilario Goni , y se mantuviéron en batalla á la orilla hasta que del todo hubiéron desaparecido los enemigos , y se supo que llegaban á sus campos.

Por la parte de Armentera se opusieron constantemente á los esfuerzos del enemigo 2 compañías de la Corona mandadas por su Coronel D. Juan Ordoñez , 2 esquadrones de Húsares al cargo de sus Comandantes primero y segundo D. Manuel Aguirre y D. Benito S. Juan , y 2 piezas de artillería dirigidas por el Capitan D. Joachán Cabaleri , avanzándose á sostener el fuego y alejar á los enemigos 2 partidas de la Corona que mandaban el segundo Teniente D. Juan de la Cruz y el Subteniente D. Joseph Aguilar. La pronta retirada que hicieron tambien de estos puntos los enemigos , no permitió se lograra el suceso que yo me prometia de la diligencia con que acudió para cargarlos con vigor el Mariscal de Campo D. Joseph Iturrigaray á la cabeza de 500 caballos.

Nuestra pérdida por esta parte fué de un muerto y 12 heridos : el uno de estos , llamado Rosendo Frayle , del Regimiento de la Corona , no quiso de ningun modo retirarse hasta que lo hubiéron executado los enemigos , y otro del propio cuerpo Ramon Mones obligado por sus superiores que le viéron herido á salir de la accion , se ocultó , y dando un rodeo volvió á meterse en el fuego , pidiendo con instancia que le permitiesen combatir hasta su último aliento. Por los cadáveres que se encontráron , y heridos que se viéron retirar , se conjetura muy fundadamente lo mucho que padeciéron los enemigos. Algunos desertores y prisioneros que se han hecho despues afirman que faltaban en el ejército 400 hombres de resultas de la accion de aquel dia.

Obráron todos los Xefes , Oficiales y tropa con la bizarría y firmeza que son imaginables , aunque se les proporcionáron ocasiones en que manifestar con particularidad sus excelentes qualidades militares ; ademas de los sugetos mencionados hasta aquí el Teniente Coronel D. Pedro Henri , y al Sargento mayor D. Francisco Simonety.

No puedo ménos de hacer particular mencion de las utilidades que noto ya en quantas acciones se presentan , produci-
das

das por la artillería de á caballo, en cuyo establecimiento ha trabajado con el esmero y tino que le caracterizan el Comandante general de Artillería de este ejército D. Joseph Autran."

Los subscriptores á la Historia general de España de los PP. Mariana y Miñana en 8.^o mayor acudirán á las Librerías de Quiroga y Ranz á recoger los tomos 9.^o y 10.^o últimos de esta obra, y los demas que todavía no hubieren recogido. Toda la obra se halla de venta á razon de 16 rs. cada tomo en rústica en la Librería de Quiroga, quien la tendrá tambien encuadernada en pasta con los retratos de los Reyes de España ó sin ellos para los que quieran tomarla así. Hay algunos exemplares en papel superfino de marca mayor, que se darán á razon de 28 rs. cada tomo en papel.

Opúsculos de S. Bernardo, Abad de Claraval: contienen cinco libros de la consideracion, dirigidos al Papa Eugenio III; el tratado ó carta de las costumbres y oficio de los Obispos, á Henrique Arzobispo de Sens; el libro ó sermon de la conversion, á los Clérigos; y el tratado del amor de Dios, á Emerix Cardenal de la Sta. Iglesia Romana: un tomo en 4.^o, traducido al castellano por el R. P. Mtro. Fr. Adriano de Huerta, Monge Cisterciense. Se hallará en la portería de San Bernardo; en la Librería de Villa, frente á dicho Convento; y en la de Revilla; y en Búrgos y Valladolid en las Casas de la Orden de San Bernardo. En beneficio de los que han comprado los dos tomos de Sermones de dicho Santo se dará suelto este tomo durante quatro meses, en pergamino á 12 rs., y en pasta á 15, y despues no se venderá sino con los dos de Sermones.

Segunda impresion del Perfecto diario del Christiano, distribuido en los siete dias de la semana: contiene para cada uno un oficio devoto dividido en siete horas con el órden que acostumbra la Sta. Iglesia en el Oficio Parvo, dirigidos á dar gloria, alabanza y culto al Todopoderoso, á María Santísima, á Sta. Ana, y á S. Joseph: un exercicio espiritual cotidiano para asistir á la Misa: Oficios de la Semana Santa, con los Evangelios de cada dia, segun el Misal y Breviario Romano; y advertencias y oraciones para disponerse á recibir la Confesion y Comunión: formado de diferentes libros espirituales por Don Joseph V. P. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en la de Quiroga, calle de la Concepcion; en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en las de Vazquez y Caro, y en Valencia en la de Mallen.

Varias poesías sagradas y profanas que dexó escritas D. Antonio Solis: un tomo en 4.^o, en pergamino á 8 rs.—Academias morales de las Musas, por D. Antonio Henriquez Gomez: un tomo en 4.^o, en pergamino á 10 rs.—Cronicon de Christiano Adricomio Delfo, traducido del latin por D. Lorenzo Martinez: un tomo en 4.^o, en pergamino á 6 rs. Véndense en la Librería de Cerro, calle de Cedaceros; y en su puesto, calle de Alcalá.